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本报讯 11月2日，金鸡电影论坛·
学术论坛在厦门举行。饶曙光、皇甫

宜川、张卫、赵卫防、王志敏、陈旭光、

彭健、梁君健、霍廷霄、冉平、吴冠平、

阿郎等电影学者、评论家和创作者围

绕“承传统文化之源 展电影美学之新”

的主题各抒己见，回顾中国电影美学

的发展历程，总结繁荣创作的经验成

就，探讨中华优秀传统文化如何通过

电影与观众共鸣。

本次学术论坛由中国电影家协

会、厦门市人民政府主办，中国文联电

影艺术中心承办，分为主题演讲、年度

关键词、报告发布、圆桌对话和新书发

布五个环节。中国电影家协会副主

席、清华大学教授尹鸿代表中国影协

致辞，中国电影家协会分党组成员、副

秘书长刘冰参加论坛。论坛由中国电

影艺术研究中心研究员、《当代电影》

主编皇甫宜川主持。

论坛上，中国电影评论学会会长

饶曙光充分肯定了中国电影在新时代

取得的巨大成就，同时认为要想推动

电影产业可持续繁荣发展，首先要解

决市场结构不平衡的问题，帮助腰部

电影和小成本电影，实现市场结构的

平衡和良性循环。

中国艺术研究院电影电视研究所

所长赵卫防从“新主流大片”的叙事提

升、现实题材影片的叙事提升和其他

影片的叙事提升三个方面阐述了自己

的观点，认为这些影片沿袭中国电影

戏剧性叙事传统，利用悬疑叙事和共

情表达等进行创新。这种戏剧性叙事

谙合数千年来中国观众乐于听故事的

接受习惯，也是中国文学、戏曲、国画

等中国传统艺术对传奇叙事的诉求。

北京电影学院教授王志敏认为，

AI 技术的电影美学应用场景日益丰

富。决定AI技术发展和应用水平的四

个方面分别为：算力底座开发、模型算

法优化、传输平台搭建、云端数据处

理。AI技术电影美学的应用途径则有

间断式有限应用实践场景和全流程无

限应用实验场景。

北京大学艺术学院教授陈旭光着

重谈了互联网时代电影的“想象力消

费”。想象力消费指受众对充满想象

力的且具有超越性、虚拟现实趋向的

一类影视作品的艺术欣赏、文化消费、

经济消费和意识形态再生产。他分析

了想象力消费的三个层次，并从文化

创新的角度，分析了科幻电影的中国

想象。

在圆桌对话环节，中国电影评论

学会常务副会长张卫担任主持人，与

霍廷霄、冉平、吴冠平和阿郎围绕如何

建立中华优秀传统文化与中国电影、

时代主流、观众和世界的联系各抒己

见。

《封神第一部》《画皮 2》编剧冉平

表示：“AI虽然已经能写剧本，但我坚

信想象力和情感是不可取代的。近些

年来，很多年轻人开始对中国古典文

化感兴趣，我觉得可能是一个趋势。

他们在生活中的各种问题往往希望在

电影中寻找答案。”

“所以在创作时我首先要将古典

传统作品重新塑造，采取新的方式传

达给青少年观众，对他们的困惑和问

题给予回应，这是对创作者的最大挑

战。我们必须要找到与他们共情的地

方。比如做《封神》时，刚出了初稿，就

请来年轻人来看。”冉平说。

中国电影美术学会会长霍廷霄从

电影学院毕业后拍了 30多部电影，尤

其是2000年后和张艺谋导演拍了几部

中国式商业大片。“艺谋导演拍《英雄》

时第一场戏剧本里写的是酒馆，但导

演认为《卧虎藏龙》里第一场戏也是酒

馆，后来我经过反复思考，把中国传统

文化中的琴棋书画用在影片场景中。”

霍廷霄透露，他在电影创作时探索了

很多如何在电影场景中融入中国传统

文化的方法。比如电影《十面埋伏》中

以敦煌壁画的配色为灵感，融入了中

国传统壁画的艺术。

北京电影学院中国电影文化研究

院教授吴冠平认为，北京电影学院的

艺术传统和整个中国电影是一脉相承

的，目前学术界关于中国传统文化元

素融入电影的研究文章很多。中国传

统文化影像转化的新进展主要有三

点，包括美学的古典形式特色、叙事的

时代共振精神等。

《看电影》杂志主编阿郎在回答主

持人“怎样建立中国传统文化与当代

中国年轻人的关系”的问题时，以自己

工作中遇到的现象举例说明：“《看电

影》杂志被归类于传统媒体，曾遇到如

何与新媒体读者融合的困惑。我们曾

在心里暗自给读者分类：《看电影》杂

志的读者应该是资深影迷，《看电影》

微博的读者应该是资历浅的年轻读

者。奇怪的是不少我们微博的年轻读

者通过微博发现了《看电影》杂志的价

值和一些中国经典老电影的价值，比

如《小城之春》。我因此反思原来的分

类是否包含了对年轻读者的轻视。”

当天论坛的“报告发布”环节上，

中国传媒大学文化产业管理学院党委

委员彭健发布了《2012-2022 中国电

影产业投融资观察》。清华大学五道

口金融学院文创金融研究中心副主任

梁君健发布了《2023 中国电影投融资

报告》。华为技术有限公司音视频产

业发展总监张凯发布了《AIGC人工智

能与电影发展研究报告》。中国电影

家协会分党组成员、副秘书长刘冰上

台发布了由中国电影家协会、中国文

联电影艺术中心组织编撰的《2022 中

国电影金鸡奖艺术评鉴》。

（姬政鹏）

本报讯“博大精深的戏曲艺术为

我国戏曲电影发展提供了丰厚滋养”

“促进戏曲电影的可持续发展需要守

正创新”……日前，在2023年中国金鸡

百花电影节期间举办的戏曲电影论坛

上，与会专家学者共同探讨戏曲电影

的发展与创新之路。

纵观我国电影史，戏曲电影一直

占有重要地位。1905 年，京剧《定军

山》被搬上银幕，成为中国第一部电

影。此后，从《生死恨》《梁山伯与祝英

台》，到《刘三姐》《花为媒》，再到《曹操

与杨修》《白蛇传·情》……一百多年

来，戏曲电影为我国电影艺术的发展

写下生动注脚。

近年来，面对电影创作观念的创

新和技术手段的不断进步，如何在保

留戏曲艺术魅力的同时，推动戏曲电

影更好地拥抱时代、拥抱观众，成为不

少戏曲电影人思考的话题。

中国电影家协会戏曲电影专业委

员会副会长孟中华表示，戏曲电影是

推动戏曲繁荣的重要手段。戏曲与电

影两种艺术形式的结合，对于弘扬中

华文化、普及舞台艺术具有积极作用。

一些与会人士认为，戏曲电影不

能简单地把戏曲舞台表演照搬到银幕

之上，而是应该在展现戏曲艺术表演

程式的同时，注重用电影视听语言来

进行故事呈现。

在中央戏剧学院教授路海波看来，

电影镜头可以聚焦舞台演出中观众难

以看到的细节，由此放大戏曲艺术之

美，进而增强戏曲艺术的传播效果。

沪剧表演艺术家茅善玉以戏曲电

影《敦煌女儿》为例，分析戏曲艺术与

电影艺术在表达方式上的区别。

“把《敦煌女儿》从舞台搬上银幕，

我们对剧本进行仔细打磨，使其与电

影的表达方式相契合。”茅善玉说，演

员在进行表演时，也要注重舞台艺术

和电影艺术的区别，“在戏曲舞台上，

我们是通过音乐、唱腔来带动情绪。

但在电影镜头前，演员要学会用眼神、

面部表情来表达情感”。

近年来，电影技术手段更加多样，

不少戏曲电影创作者也在积极探索戏

曲与技术的融合创新，使戏曲电影的

表现形式不断丰富。

例如，2021年上映的粤剧电影《白

蛇传·情》以白娘子和许仙爱情故事为

基础，融入中国绘画艺术风格，借助

4K 技术及视觉特效呈现场景，收获观

众好评。

对此，制片人孙金华表示，戏曲电影

不能只是拍给戏曲工作者、戏迷看，应面

向更多电影观众。近年来，以《白蛇传·
情》为代表的一些戏曲电影让不少年轻

人爱上戏曲。希望未来有更多电影人通

过精诚的态度创作出精品佳作，带动更

多观众感受戏曲艺术的风采。

上海市文联副主席滕俊杰说：“一

段时间以来，我们通过 3D、8K 等技术

进行戏曲电影制作。让戏曲电影插上

科技的翅膀，可以让戏曲艺术飞得更

高更远。”

一些与会人士也认为，火热的现

实社会为戏曲电影创作者打开了更加

广阔的视野。

“戏曲电影人既要传承弘扬中华

优秀传统文化，推动创造性转化、创新

性发展，也要关注当下生活、反映时

代，创作出更多接地气的现实题材作

品。”浙江传媒学院华策电影学院党委

书记李晋林说。 （姬政鹏）

本报讯 由中国文联、中国电影家

协会、厦门市人民政府主办，中国文联

电影艺术中心、中国电影出版社有限

公司承办, 厦门市驻北京国际化人才

工作站协办的2023年中国金鸡百花电

影节“金鸡电影论坛·文学论坛”日前

在厦门举行。

中国文联党组成员、书记处书记，中

国电影家协会分党组书记张宏，中国电

影基金会理事长张丕民，中央文史馆常

务副馆长冯远，中宣部电影频道节目中

心主任曹寅，中国电影集团公司原董事

长杨步亭，中国电影制片人协会理事长

明振江，中国电影出版社有限公司党委

书记、董事长朱虹子，中国电影家协会副

主席、导演尹力，导演高群书，作家、编剧

全勇先，中国电影文学学会会长王兴东，

副会长、编剧汪海林，国家一级演员、中

国电影表演艺术学会秘书长张光北等参

加论坛。论坛由导演、演员周波和国家

话剧院一级演员陈炜共同主持。

张丕民在致辞中表示，电影人要

深入生活，扎根人民，还要拥抱文学、

拥抱优秀文化，从经典阅读中汲取营

养、丰富思想、提升素养、增强力量，自

觉在传承中华优秀传统文化中推进文

化创新，不断创作“高峰”作品，用电影

追溯历史，记录现实，传承文明，赓续

文脉，讲好中国故事，传播好中国声

音，向世界展现中华文明的独特魅力，

推动电影强国建设。这次论坛就是一

个很好的开始，也是一个很好的导向。

冯远表示，电影和文学的交融关

系是复杂而有趣的课题。文艺创作是

相通的。不管是电影还是文学，或者

绘画，艺术家通过创作的丰富想象力、

生活的积累、精湛的语言，来不断创作

出更好、更优秀的艺术作品，实现创作

上的提质、增效、升级。电影人、艺术

家们要多读书，把提高质量作为文艺

作品的生命线，不断提升作品的精神

能量、文化内涵、艺术价值。少一点浮

躁之心、功利之心。在数量上做减法，

在质量上多下工夫。要能够真正地沉

得下去、深入进去，多为这个时代留下

一些有思想深度、体现时代精神、艺术

风格鲜明的好作品。

本次活动主要分为圆桌论坛、“电

影人读书计划”启动仪式、尹力导演新

书《梦》首发式三个部分。

论坛的主题为“电影与文学的交融

之旅”，由朱虹子主持，尹力、全勇先、汪

海林、高群书、张光北等嘉宾就文学与

电影的互动，电影与文学在新时代背景

下，在建设电影强国、建设中华民族现

代文明的历史使命下，如何进行创作与

创新等方面进行了深入讨论。

尹力表示，中国电影有现实主义的

特征，从 20世纪三四十年代一直到八

九十年代，关注现实、贴近中国、针砭时

弊、为民代言是中国电影过去优秀的传

统。多读书、读好书，回归文学，回归当

代，关注现实，不仅是这一代电影人的

职责和担当，还应该变成一个传统。

全勇先认为影视文学根基是要表

达人内心的诗意，文学是这些艺术形

式最基础的东西。《日瓦戈医生》《末代

皇帝》以及中国当年一些优秀电影，这

些都是根据文学作品改编的。

高群书表示现在短视频盛行，大

家不太看书，所以有必要重新掀起电

影和文学之间真正的尊重和互相融

合。作家把他对人生、社会、时代的透

视贡献给了观众。电影要把它立体化

地呈现给观众，必须要站在巨人肩膀

上创作，首先要尊重原本核心的东西，

把它立体化。

张光北表示，从古到今，不管是中

国还是全世界，优秀的电影都离不开

文学作品，扎实的文学作品是拍好电

影的基础。演员首先要把书读好，提

高表演艺术水平，为中国电影质量提

高做好演员应该做的事。

现场，朱虹子介绍了“电影人读书

计划”的情况，现场发布了“电影人读书

计划”第一期书目，包括《电影艺术词

典》《中国电影通史》《角色的诞生》等。

论坛还举办了“尽精微，致广大

——尹力导演新书《梦》首发式”，《梦》

突破了传统图书的架构，将二十四节

气作为时序对内容进行区隔，以庚子

一个月的日记为主干和线索，用独特

的蒙太奇手法，意识流的方式，将散在

尹力从艺几十年历程中的文字、电影、

绘画、摄影串联起来，展示一个艺术家

在壮阔波澜的时代变迁中的所思、所

想、所感、所为，见自己、见天地、见众

生。尹力用一句话可以形容本书的内

容，“庚子一个月，改开 40年”。他说：

“感恩伟大的时代，这个时代造就了这

一代人，用只言片语编织起我们从事

的事业、热爱的工作、交往的朋友。点

点滴滴，很多人在看书的过程中，一定

感同身受，它留下我们共同的记忆和

心路历程。” （姬政鹏）

本报讯 2023 年金鸡国产新片展

闭幕影片《三大队》近日在万象影城正

式和影迷们见面。映后见面会上，主

创团队与观众们分享了电影创作的幕

后故事。

电影《三大队》根据真实事件改

编，讲述了由张译饰演的刑侦大队队

长程兵带领的三大队在办理一起恶性

案件过程中导致嫌犯意外死亡，三大

队民警被判入狱，出狱后依然坚持以

普通人身份追踪在逃嫌犯的故事。主

创团队在映后交流中畅谈创作心路历

程，并分享了对于影片与角色的理解。

《三大队》导演戴墨表示：“真实的

这个事件已经够厚重了，所以其实在拍

摄的时候，你只要认真地去把这个事情

的真实感给它拍出来，我们尽量地去把

导演的所谓的技法都往后让，把舞台彻

底地交给这些优秀的演员们。”

《三大队》主演张译说：“我们都是

多年在一起摸爬滚打，经历了很多部

戏的历练，一起走过来的老哥们，所以

很自然地我们直接就把自己生活当中

的人物关系都带到这个戏里了，在全

国见到的第一批观众是我们的宝贝，

我们特别想听取大家所有的各方面的

感受和意见。”

《三大队》主演李晨也表示：“我觉

得我这个人物跟张译这个人物就特别

像另一个时空当中的一种折射，就是

我会认为很有意义的一段兄弟情，也

是见证三大队所有队员变化的一个见

证者。”

映后见面会还迎来了一群特殊的

影迷，来自厦门公安各个战线的民警

代表与主创团队交流了观影感受。厦

门市公安局湖里分局刑侦大队民警代

表在映后交流中说：“你们的演绎不仅

仅是活生生的，甚至是血淋淋的，看进

心里，我几次都想流泪。” （姬政鹏）

本报讯 电影《潜行》日前在金鸡电

影市场举办了“今年最狠的”发布会，

监制及主演刘德华、导演关智耀、演员

林家栋、彭于晏、刘雅瑟、任达华、姜皓

文、刘俊谦、朱鉴然首次集体亮相。

发布会上，主创们畅聊戏里看点

和幕后趣事，首次揭秘刘德华多重“最

狠”身份，全方位给大家分享了“最狠

毒枭”的“真面目”。而第一次参与刘

德华监制作品的林家栋更是分享刘德

华作为“最狠监制”的一面，不仅对作

品要求“狠”，对自己要求更“狠”。从

剧本创作阶段开始，刘德华就深度参

与，亲眼见证了电影“从 0到 1”的整个

过程。作为监制，刘德华不仅对作品

狠，对自己要求更狠。对于监制的

“狠”，主创们也深有感触，现场开启了

“吐槽模式”。

彭于晏和刘雅瑟都曾表示，刘德

华一直是自己的偶像和榜样。在《翻

滚吧！阿信》中，彭于晏的造型便致敬

了刘德华《追梦人》里的造型，第一次

见面时想亲口告诉刘德华，却因太紧

张没说出口。在发布会现场，彭于晏

总算弥补了这一遗憾，甚至还收获了

“双倍惊喜”。

片中饰演林阵安妻子的刘雅瑟，因

为之前拍《智齿》时被林家栋打，本人笑

称“打得都有心理阴影了”。这次跟刘

德华出演夫妻，也让她安全感十足，“见

到家栋哥也不害怕了”。回忆初次收到

邀约，刘雅瑟表示自己一开始有过犹

豫，因为担心自己达不到监制的期望，

所以不敢轻易接下。现场刘德华也对

刘雅瑟的表现给予了认可。

《潜行》由上海笨小孩影视文化

传媒有限公司、北京阿里巴巴影业文

化有限公司、北京上狮文化传播有限

公司、寰宇娱乐有限公司、梦造者娱

乐有限公司、北京坏猴子文化产业发

展有限公司出品，华文映像（北京）影

业有限公司联合出品，将于12月29日

全国上映。 （姬政鹏）

金鸡学术论坛举行：

传统文化如何通过电影
与观众共鸣引热议

金鸡百花电影节举办戏曲电影论坛
专家学者共话戏曲电影发展与创新

金鸡电影论坛·文学论坛举办
导演尹力高群书等谈电影与文学交融

《三大队》亮相金鸡国产新片展
完成度高获民警点赞

《潜行》金鸡发布会主创首次集体亮相
刘德华“演反派狠做监制更狠”

与会嘉宾合影

影片主创与观众互动


